



FEDERACION DEL RODEO CHILENO FDN

TRIBUNAL DE HONOR

Santiago; 2 de septiembre de 2019.-

Vistos:

1. Que a fojas uno se encuentra la cartilla del Delegado Oficial, señor Héctor Quijanes León, del rodeo organizado por el Club Rio Choapa, de la Asociación Choapa, los días 29 y 30 de diciembre del 2018, en la que se contiene la siguiente denuncia:

“En el desarrollo de la serie campeones, el jinete Jorge Alfonso Gutierrez Núñez, del club La Cisterna, golpea a su caballo deliberadamente, ocasión en la cual una persona del público le grita que pare de golpear indebidamente a su caballo, a lo que el corredor responde groseramente y se forma una bataola de insultos cruzados. El socio en cuestión es requerido por el delegado para conversar e informarle la situación a lo que el responde “no sabe usted quien soy yo”, a lo que no hago caso y termino la conversación. Posterior a eso desacollara un estribo para usarlo en contra de quien viniera a increparlo.”

2. Que a fojas tres se encuentra la cartilla del Jurado oficial, señor Nicolás Sagüez Saavedra, del rodeo ya señalado, en la que se contiene la siguiente denuncia:

En la serie campeones, durante el primer animal, el jinete Jorge Gutierrez (asociación Santiago) castiga en forma deliberada a su yegua en la última atajada de la mano de adelante, mientras termina la cuarta carrera discute con el público asistente. Se informa al delegado.

3. Que el denunciado, señor Gutierrez, declaró lo siguiente respecto de la denuncia :

Pregunta: ¿Qué puede decir Ud. al respecto?

Responde: Que es totalmente falso porque yo no corrí el cuarto toro en ese rodeo..

Pregunta: ¿Hasta que toro llego?

Responde: Yo corrí un puro toro.

Pregunta: ¿Qué paso después del primer toro?

Responde: En el primer toro, yo pasé "pal" piño en el segundo viaje, la yegua no quiso rematar el novillo. Es verdad que golpeé el toro después de la atajada.

Pregunta: ¿Cuántas veces?

Responde: Una vez. El toro producto de eso cayó.

A lo cual no fue solo una persona del público, todo el público, la mayoría me garabatearon, me trataron super mal. Y resulta que una persona del público me sacó la madre. Yo lo miré.

Entonces me dijo "que mirai concha de tu madre".

A él le dije "he mirado feo a personas más grandes que vos".

Esa fue la respuesta mía. No conteste nada más.

Yo entregue el toro, me quede paseando la yegua.

El estribo lo tenía suelto, ya se me había cortado el estribo.

Pasó la collera de servicio, yo salí y el delegado estaba afuera.

El hablo conmigo, me extraña que diga que yo lo desconocí. Me dijo tranquilo Jorge.

Conversando con él, la pierna ya no me daba apoyo, entonces pesco el estribo con la mano.

Yo me fui al camión, después llegó la persona que me había insultado. Llegó a pedir disculpas. Eso fue todo.

Pregunta: El delegado dice que cuando lo llamo y lo entrevisto fuera de la medialuna, él se presentó como delegado y Ud. le habría respondido algo así como que Ud. no sabe quién soy yo ¿que dice al respecto?

Responde: No. Imposible. Jamás he hecho eso ni lo haría nunca. Menos con el delegado.

Fue un rodeo muy desgraciado para mí. Se nos accidentó un potro. Y el día sábado andaba corriendo una yegua muy complicada. Y el público se reía, me empezaban a agarrar a chuchadas.

Y lo otro que pasó, que estábamos en el camión con don Luis Cordovez y llegó una persona a comprar cocaína al camión. Que según él lo había mandado don Pancho Cortez.

Entonces yo fui donde él y le dije: "amigo, ¿qué le pasa?. Me dijo que no había mandado a nadie.

El día domingo teníamos los aperos y llegó una persona a saludarme, yo no lo conozco. Me da la mano y me dice se me perdieron quinientos mil pesos. Empezó a hacer un show.

Salimos del camión para ayudarlo a buscar la plata, a mí me robaron.

Esa misma persona, cuando íbamos en el desfile de la serie campeones para correr el toro, empezaron a "palabrazos" cuando yo daba la vuelta.

Había un ambiente hostil hacia mí. No entiendo porque, ni siquiera fui al casino. Me quede en un hotel. Llegue a puro correr.

Bajo esas circunstancias, cuando corrí la yegua fui temperamental. Fue por corregir la yegua que por maltratar el toro en realidad. Se lo dije al delegado en su momento.

No tengo nada más que declarar.

Pregunta: ¿Ud. hace cuantos años que tiene carné?

Responde: Del año 90, 91, 89.

Pregunta: ¿Hace casi 30 años?

Responde: Si.

Pregunta: ¿Cuántas veces ha sido sancionado?

Responde: Como hace 2 años atrás, cuando tuve el problema con don César Núñez. Me sancionaron por tomar en el clasificatorio.

Pregunta: ¿Por qué una persona va a comprar cocaína a su camión?

Responde: Algunos creen o presumen que yo le hago a la "coca". Son comentarios que andan.

Nunca he tenido un doping positivo.

Pregunta: ¿Ud. consume cocaína actualmente?

Responde: Actualmente, no.

Pregunta: ¿Hace cuánto que no consume?

Responde: Tendría que sacar la cuenta. Nunca fue tan seguido ni tanto. Esporádicamente.

La última vez, tendrá que ser un año.

Hay doping para eso, nunca he tenido problema. En los clasificatorios, hasta dos veces en Rancagua.

Pregunta: ¿Qué insulto le dijo a la persona del público?

Responde: He mirado feo a huevones más grandes que vos le dije. Eso fue textual. Solamente eso. No insulte a nadie más. A pesar de que me sacaron la madre, de maricón, de drogadicto, de todo.

4. Que el denunciante Héctor Quijanes León, delegado del rodeo, declaró lo siguiente:

En circunstancias que estaban corriendo la serie campeones, el jinete Jorge Gutiérrez golpea a su yegua contra el toro en las tablas deliberadamente dos o tres veces, lo cual le llamaba la atención. Con una persona del público se increpa duramente con insultos cruzados, a lo cual es requerido por el delegado a la salida de la medialuna.

Al ser requerido me presento como el delegado y él me responde que no sabe quién soy. Yo no le respondo nada. Sigue avanzando y a unos cincuenta metros, sacó el estribo y alguien me dice cuidado porque pensaron que iba a ir en contra mío. También las personas que estaban discutiendo se acercan hacia la salida de la medialuna, por lo cual yo intercedo con el público para que corten el escándalo que estaba pasando a mayores.

Habían dos personas del público involucradas y el socio Gutiérrez que seguía con el estribo en la mano, gritando a viva voz que se iba a defender.

Pregunta: ¿Posterior a esta situación, no tienes ningún entrevero más, no te encuentras con él?

Responde: No me encuentro más con él. Me dirigí hacia el sector de corrales a revisar el llenado de manga.

5. Que declaró como testigo don Alfonso Maldonado Tello, y señaló lo siguiente:

Ese día del champion, cuando el jinete Gutiérrez, creo que fue en la última atajada, golpeo el novillo indebidamente, nosotros reclamamos a la caseta, como público.

Un compañero que se encontraba al lado, lo criticó diciéndole que "por qué golpeaba al animal de esa forma", indebidamente, que producto de ese maltrato era que los animalistas después interferían y hacían críticas.

A lo cual el jinete miro hacia arriba y lo insultó, diciéndole que él había castigado a personas mucho más grandes y que porque no lo iba a castigar a él. Con insultos, sacándole la madre

Pregunta: *¿Relate, tal cual como lo dijo?*

Responde: *Lo miro hacia arriba y le dijo le he sacado la cresta a huevones más grandes y no te la voy a sacar a ti concha de tu madre. Eso fue lo que le dijo.*

Posteriormente el jinete salió, entrego el toro. Quedo dentro de la medialuna, el amigo con el cual yo estaba, lo llamó hacia afuera para pedirle una explicación por el insulto. Incluso el delegado estaba de testigo, lo estaba esperando afuera.

Y el hombre salió con el estribo en la mano.

Yo fui a buscar a mi amigo para que no interfiriera en nada. Ese es mi relato.

Observe que el jinete estaba conversando con el delegado don Héctor Quijanes

6. Que declaró como testigo Miguel Pereira Castillo, y señaló lo siguiente:

Yo tuve problemas con el corredor. Estaba como espectador junto a varia gente, en la parte donde se hace la última atajada. Como se le pasó el animal empezó a golpearlo. Yo me moleste, no lo habían castigado.

Le dije que por gente como él, después venían los animalistas y empezaban a protestar y todo eso. Se volvió él, me quedo mirando y le dije y mirai feo más encima, te estoy diciendo algo que es real.

Y me dijo, que concha de tu madre, le he pagado a huevones más grandes. Me moleste también y empezó a decirme más garabatos, a insultarme. Yo le dije que saliera, no para increparlo, si no para decirle que si era un profesional no tiene por qué pegarle a un animal. Y eso fue todo.

No quiso salir, me desafiaba dentro del apiñadero. Se saco hasta el estribo, pero no fue capaz de salir para conversar con él.

Después me vine a sentar tranquilamente con la familia y quedo en nada la situación.

Pregunta: ¿Tú tenías alguna relación con este personaje antes de este rodeo?

Responde: Nada, no lo conocía. Después me comentaron que había llegado a Rancagua. Que había sido el segundo campeón de Chile. No me acordaba de él, no sabía quién era.

Pregunta: ¿Posterior a esto, tuvieron algún encuentro?

Responde: Después al rato, como media hora, me acerque al camión de él para conversar. Me dijo venis choro, no le dije que venía a conversar cual había sido mi malestar, que le había pegado al animal, que me habían comentado que él era profesional.

7. Que declaró como testigo el jurado don Nicolás Sagüez Saavedra y señaló lo siguiente:

Pregunta: ¿Qué supo Ud., que vio Ud. de los hechos en que vió involucrado don Jorge Gutiérrez en el rodeo de Choapa de diciembre del año pasado?

Responde: Manteniendo lo que informé en la cartilla, si mal no recuerdo, en el primer animal del champion, al terminar la última atajada, a la mano de adelante, el señor Gutiérrez al parecer tuvo una diferencia con alguien del público. El rodeo era con cuarta carrera, al entregar el novillo iban intercambiando palabras, no se escucha lo que iban diciendo. Se notaba un altercado con personas que lo iban siguiendo en la cuarta carrera, por la galería. Después el señor Gutiérrez sale de la medialuna.

De lo que pasó afuera desconozco esa información.

Pregunta: ¿Ud. informa que él se saca un estribo. ¿Lo vio Ud. eso?

Responde: Si, se sacó el estribo en la cancha, cuando ya entregó el toro. Dentro de la medialuna

Pregunta: ¿Y cuándo conversa él infractor con el Delegado?

Responde: Eso lo desconozco, porque después Gutiérrez sale de la medialuna. Y yo seguí viendo la jura.

Pregunta: ¿Pero no fue dentro de la medialuna?

Responde: No, en ningún momento.

Pregunta: ¿A Ud. le consta que el señor Gutiérrez insultó a la gente del público?

Responde: No me consta si hubo insultos.

Pregunta: ¿Ud. sabe a qué se deben estos intercambios entre Gutiérrez y el público?

Responde: No tengo idea de la razón.

Pregunta: ¿Tampoco le consta que haya hecho maltrato a su caballo?

Responde: No tampoco.

8. Que declaró como testigo don Luis Cordovez, y señaló lo siguiente:

Pregunta: ¿Qué relación tiene Ud con el señor Jorge Gutiérrez?

Responde: En ese tiempo él corría conmigo

Pregunta: ¿Y recuerda que paso en ese rodeo de 29 y 30 de diciembre del año pasado?

Responde: Una persona del público empezó a insultar a Jorge. Hubieron intercambios de palabra. El hombre lo empezó a tratar super mal. Parece que el caballo se puso un poquito diablo, un poco antes de una atajada y le pego al toro en los palos.

Esta persona pensó que lo había hecho con intención y ahí empezaron los insultos, de esta persona que estaba en el público hacia él.

Pregunta: ¿Los insultos eran solo por el maltrato al caballo?

Responde: Yo creo que la persona creyó que se le había pegado al toro con intención.

Pregunta: ¿El jurado declaró que durante toda la carrera por la galería lo persiguieron gritándole insultos a Gutiérrez?

Responde: El personaje caminó por toda la tribuna y lo iba insultando efectivamente.

Pregunta: ¿Qué paso después de que entregaron el toro?

Responde: Yo iba adelante. Lo que supe que esta persona salió a increpar a Gutiérrez. No sé qué pasó. Yo estaba en el camión.

Después, la persona que tuvo problemas con Gutiérrez fue al camión nuestro, yo estaba ahí. Se pidieron disculpas, se dieron la mano, que fue todo un mal entendido. Se sirvieron un trago los dos. No quedó en nada.

Pregunta: ¿Ud. supo si se entrevistó Gutiérrez con el Delegado por este tema?

Responde: Me parece que sí. Y también creo que quedo como solucionado en ese minuto. No me consta.

Pregunta: ¿Ud. vio a Gutiérrez sacarse un estribo y amenazar personas con el estribo?

Responde: La verdad es que yo no lo vi. Estaba en el camión, yo salí adelante. Por lo mismo, tratando de evitar un poco la discusión que había entre esta persona y Jorge.

Pregunta: ¿Es efectivo que fue una persona a comprar cocaína al camión?

Responde: Lo desconozco. Si fue o no fue, o mandado por alguien.

Pregunta: ¿Ud. recuerda que palabras usaba Jorge Gutiérrez cuando le contestaba a la persona del público?

Responde: Eran improprios fuertes

Pregunta: ¿Eran insultos de Jorge Gutiérrez a la persona del público?

Responde: No, de la persona del público a Jorge Gutiérrez. Se gritaron cosas.

Pregunta: ¿No se acuerda de los de Gutiérrez al público?

Responde: No me acuerdo. La verdad es que los dos se increparon.

Pregunta: ¿Con garabatos?

Responde: Si me parece. Tiene que haberse salido algún garabato. Estaban discutiendo.

Y, considerando

9. Que con la denuncia del delegado, que tiene el carácter de plena prueba, según lo señala el artículo **Vigésimo Segundo Bis 31**, que establece “el informe del Delegado Oficial constituye plena prueba”.
10. Que además del informe del delegado, hay testigos contestes que declararon que el denunciado tuvo conductas que provocaron desórdenes en las graderías, ya que se agredió verbalmente con el público de la medialuna.
11. Que los desórdenes en la medialuna fueron incluso confesados por el denunciado al señalarle a este tribunal, en su declaración lo siguiente
“A lo cual no fue solo una persona del público, todo el público, la mayoría me garabatearon, me trataron super mal. Y resulta que una persona del público me sacó la madre. Yo lo miré. Entonces me dijo “que mirai concha de tu madre””.
12. Que el artículo Vigésimo Segundo Bis 66, establece que el corredor o socio que promueva desórdenes en tribunas, palcos o galerías, aunque no esté participando en el Rodeo, será suspendido por el lapso mínimo de seis meses de toda actividad deportiva.

Se resuelve:

Que por provocar desórdenes en las tribunas, agredir al público o responder con agresiones verbales a los espectadores, por tener actitudes amenazantes para con el delegado y otros participantes, se sanciona al denunciado don *Jorge Alfonso Gutierrez Núñez*, con la pena de suspensión de toda actividad deportiva por seis meses, a partir de la fecha en que se notifique esta sentencia.

Notifíquese la presente resolución por la vía más expedita.

ROL N° 75-2018.-

Resolución acordada por unanimidad de los Miembros del Tribunal de Honor, que asistieron a la vista de la causa.



IGNACIO MARURI LEGARRAGA
Secretario



JUAN SEBASTIÁN REYES PÉREZ
Presidente

52